

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA * AVISOS Y NOTICIAS

	Ptas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10

LA ACTUALIDAD

Protestamos

Protestamos de las frases vertidas por el señor Martí en la sesión del lunes de que los representantes de los contribuyentes y entidades económicas en la comisión mixta para la supresión de los consumos no hubiesen expuesto razones en contra del dictamen de los señores concejales para no aceptarlo. Que se hizo pues durante las ocho horas que estuvieron reunidos? En qué espacios volaba el espíritu sutil del señor Martí que no se dió cuenta de lo que manifestaron todos los representantes de las fuerzas contributivas? Sus palabras dicen muy poco en favor de la atención debida á quien invita á otros para que expongan sus opiniones; estos hablan, exteriorizan cada uno su modo de ver y resolver el problema, discútenlo y después el señor Martí dice y repite que no se han expuesto argumentos en contra del dictamen de la ponencia concejil. Aquí sí que caen que ni pintadas aquellas palabras: *No hay peor sordo que el que no quiere oír.*

Del propio campo del señor Martí salió la voz de que se llamase á consulta á las entidades económicas y mayores contribuyentes con la condición de que sin ese requisito no intervendría en la confección del dictamen contestación á la comisión parlamentaria para la supresión de los consumos. Era una conducta altamente democrática que encontró el aplauso en estas columnas.

Tiene lugar la reunión magna; de su seno sale la comisión que integra con la de concejales la comisión mixta y como las opiniones no concuerdan, se ven precisados los no concejales á emitir un voto particular para salvar su opinión del criterio firme de los representantes del Ayuntamiento.

Los concejales conocían el pensamiento de las fuerzas vivas del país, sino de todas, al menos de las que con más razón y propiedad así pueden llamarse por ser las que se preocuparon de la cosa pública, acudiendo al llamamiento de los señores concejales. ¿Qué han hecho de tal opinión? Ha sido objeto sino de desprecio, de algo parecido por quienes se precian de demócratas, y no tienen los debidos respetos al pensamiento ajeno, como si se hubiese trasladado al Consistorio el personaje de *La Marsellesa* aquel de: *El pensamiento libre-proclamo en alta voz... todo porque los consultados no pudieron dejarse adueñar por quienes están acostumbrados á catequizar, y se revolían irónicos, como forma más encubridora de la irritación, por no haber conquistado nuevos espíritus á sus prácticas municipales.*

Y véase cómo entienden la democracia ciertos espíritus liberales; tapándose los oídos á la opinión ajena cuyo valor debían reconocer cuando pretendieron conocerla, y haciendo frotar la suya, que saben ya de antemano que no cuadra ni á las entidades económicas, ni á las fuerzas contributivas, ni al obrero, ni á la masa de opinión, poca ó mucha, que lleva tras sí la prensa de Palma que se ha mostrado disconforme, unánimemente, con el dictamen concejil.

No bastaba con que los invitados vieses menospreciado su trabajo, faltaba la postdata que cerrase la misiva de *agradecimiento*, y el señor Calvet se cuidó de ella, negando personalidad á los representantes de las fuerzas vivas en la comisión mixta, y colocándolos como meras figuras decorativas que se movieron al dictado de don Manuel Guasp. Seguramente que el señor Guasp será el primer sorprendido. Ninguno de los reunidos, estuvo mudo en las dos reuniones, y oído el parecer de los representantes de la reunión magna éstos rogaron al señor Guasp que, conforme lo expuesto, redactase el dictamen, dictamen, que verá el señor Alcalde si se toma la molestia de fatigar al

go su memoria, que condensó las opiniones de los representantes de las fuerzas vivas en lo que tenían de común y semejante, naturalmente. Recapacite, y si es flojo de memoria, en las colecciones de la prensa encontrará la crónica de dichas reuniones y se convencerá de que no hubo tal sumisión. El señor Guasp tuvo el acierto de saber condensar en la redacción de su dictamen partes esenciales de lo que expusieron, y por lo tanto aprobaron con ligeras variantes los representantes de las fuerzas vivas. No sabemos en qué diccionario habrá encontrado que esto se llame *some terse*.

Las fuerzas vivas, cuando por sí acaso vuelve algún enamorado de la forma democrática á consultar las, conviene miren antes quién es el anfitrión del convite, para prepararse no á la dilucidación serena y respetuosa, sino á servir de blanco, como en el presente caso, en que los dueños de la casa reparten papirotazos de indignación á los invitados porque no han ensalzado la obra del anfitrión. De haberlo hubiesen faltado á sus convenciones.

Del Extranjero

Francia y Alemania

Diciembre 10.

Once cañonazos del buque almirante «Suffren» han contestado en la rada de Tánger al saludo del «Pelayo» que enarbola en el palo mesana el pabellón tricolor. A este saludo ha seguido una salva de 21 cañonazos del buque insignia francés al verde estandarte del Profeta; la vieja batería de cañones de bronce sobre los que se destacan las flores de lis de los monarcas franceses que los regalaban al Sultán, contestó á la cortés francesa; el eco de los cañones marroquíes lo han reproducido las oquedades de las montañas de Andghera.

A la escuadra francesa seguirá el movimiento hacia el puerto marroquí de Instrucción Española en la que forman entre otras unidades el «Carlos V» y el «Princesa de Asturias» que llevan á su bordo 500 hombres de desembarco pertenecientes á Infantería de Marina y á Ingenieros minadores-zapadores.

Si estas fuerzas llegan á desembarcar en tierras del Sultán, operarán en unión de los franceses y de los moros de Rey que forman el ejército del descendiente de Mahoma.

La escuadra francesa dejó caer anclas en aguas de Tánger con horizontes cerrados y tiempo lluvioso. La cerrazón del tiempo no se compadece y armoniza con los despejados horizontes de la diplomacia.

A la interpelación Jaurés contestada por el Ministro Pichon, ha seguido hablando en el Reichstag, la moderación por órganos tan importantes como el Secretario de Negocios extranjeros y los diputados Bassennam, Wiemer y Blumenthal, interpretando el verdadero sentir de la opinión pública alemana, que no conculga en las exageraciones de la prensa pangermanista.

Blumenthal ha sostenido que para obtener los resultados de la conferencia de Algeciras y su acta general del 8 de Abril no eran necesarios los «moulinets de sabre» que han mantenido la expectación y nerviosidad europea.

En mi sentir el diputado alemán ha sacrificado la verdad á una frase. Si se hubiera seguido la política de Mr. Delcassé, y Francia hubiera intentado la «penetración pacífica» en Marruecos apoyada por Inglaterra y secundada por España, quizá se hubiera perturbado la paz de Europa.

La conferencia de Algeciras ha logrado que llegasen á una inteligencia Francia y Alemania, pues como ha concretado muy bien M. de Tschirshak, el desarrollo, el plan de las reformas marroquíes de que habla el acta de Algeciras es *internacional*: la ejecución, nada más que la ejecución, corresponde á Francia y España, distinción que no supo hacer la elocuencia de M. Jaurés en la Cámara francesa el pasado jueves.

Es obligación común á todas las naciones signatarias de la paz de Marruecos, y es cosa harto clara que estas obligaciones morales y materiales no pueden tener idéntico desarrollo en época de paz, que en momentos de una crisis.

programa de reformas marroquíes; la conferencia estableció ancha base donde se asienta la calma y la cortesía mutua de todas las naciones que tienen intereses que defender en Marruecos, y hasta hoy, justo es decirlo de una y otra parte se apreció una consoladora buena fé.

España ha conseguido que le fueran reconocidos sus legítimos derechos de nación que tiene en Marruecos fronteras naturales.

No tienen los gobiernos españoles mas que cumplir una cosa: los acuerdos de la conferencia de Algeciras del 8 de abril.

Francia y el Vaticano

Frente al problema marroquí se encuentra Francia con la ejecución de la ley de Separación.

¿Qué actitud adoptara el clero francés en lo que atañe y se relaciona con el culto público de la religión católica desde mañana, 11 de Diciembre fecha fatal, en que se pone en vigor la trascendental reforma?

Hasta hace pocos días era creencia de muchos que Pío X daría al episcopado de Francia intervenciones precisas en el sentido de que aceptase la transacción del gobierno Clemenceau, y puesto que había rechazado las asociaciones culeales admitiese la ley de reuniones públicas vigente para todos los franceses desde 1881.

La aceptación de este regimen interpretado por el gobierno al tratarse del culto católico con espíritu de benevolencia, puesto que sólo una vez al año era preciso al clero cumplir con el precepto de dar cuenta de las reuniones, se armonizaba al parecer con la Enciclica de Su Santidad el Papa publicada á raíz de la Ley de Separación.

La Santa Sede hasta hoy vispera del cumplimiento de la Separación de la Iglesia y el Estado no ha dictado al Clero publicas instrucciones y afirma en el animo esta creencia, que mientras el Cardenal Arzobispo de Lyon M. Coullié toma base en el silencio de Roma para que el clero continúe celebrando los actos del culto en las Iglesias sin someterse á las formalidades de la declaración de la ley de 1881 «hasta nuevo aviso», el Cardenal Arzobispo de Bourdeaux entiende que la declaración se limita á una formalidad meramente administrativa que no envuelve la renuncia á ningún derecho, ni reconoce la ingerencia de un poder extraño en el ejercicio del culto.

Estas emanan de los dos mas altos poderes del Clero francés.

«Le Temps» comentando la divergencia en el obrar de los dos purpurados de Lyon y Bourdeaux, supone que tal como Francia entiende el derecho común para el ejercicio público del culto no puede ser desconocido ni descartado un solo momento y se muestra á continuación partidario de que Roma hable claro y dicte instrucciones precisas autorizando el reconocimiento de los preceptos de la Ley Común.

¿Constituye un ataque á las conciencias católicas reconocer el derecho común para poder continuar ejerciendo el culto?

¿Lo rechaza el derecho Canónico? ¿Son estos graves momentos para la Iglesia francesa, los más oportunos para detenerse ante escrúpulos de derecho canónico?

¿Por qué los siente Coullié y ante ellos no se detiene Leclerc?

Ardua materia es esta para analizarla en una información periodística sin más finalidad ni trascendencia que poner en curso de la letra de molde la actualidad.

Volviendo á «Le Temps» que no es sectario rojo, blanco ni negro, escribe —que la manera de obrar reflexiva del Cardenal Arzobispo de Bourdeaux es al mismo tiempo digna, y la más provechosa á los intereses católicos».

X. X.

Contemplación

A B O ha inaugurado una sección para que la opinión de las regiones no esté huérfana en la capital de España, y poder reflejar en sus columnas las aspiraciones de cada región española, para lo que ha encargado de exponerlas á distinguidas personalidades que las conocen bien.

Comienza por Cataluña inaugurando la sección con el siguiente artículo dedicado á Barcelona de nuestro querido compañero don Miguel S. Oliver, que colaborará asiduamente en dicho colega.

Una noche del pasado Agosto contemplaba á Barcelona desde la cumbre del Tibidabo. Era un espectáculo de innegable grandeza. La ciudad no dormía; velaba. Líneas inmensas de puntos luminosos, rosarios de grandes perlas fosforescentes, indicaban la cuadrícula del Ensanche, las vías primordiales, la dársena. Nada más tranquilo y aéreo que aquella visión. Depurado de los implacables relieves de las horas de sol, flota

ba todo en una semioscuridad, en una semitransparencia líquidas. La atmósfera era diáfana y como inmaterial. Las colinas, los edificios, las grandes masas producían la ilusión de haber perdido su peso y opacidad. Parecía verse más allá de las cosas, al otro lado, como si estuvieran hechas de brumas y vislumbres.

¡Oh, ciudad incomprendida por unos, para otros incomprensible!, pensaba. ¡Oh, ciudad calumniada á la par por el odio y por la lisonja, por la repulsión y por la idolatría! La noche te es propicia; un viento de serenidad refrigera tu frente hecha al hervor de la calentura. Todos te atormentamos; todos te pedimos más de lo que puedes dar; todos á una te recriminamos por lo que dejas de ofrecernos ó por lo que con exceso nos has ofrecido.

Hace un siglo que eras una capital de provincia sin distinción cualitativa: la más grande, la de mayor población. Capmany te habló de tu antigua prosperidad mercantil y vagamente despertó tu conciencia. Durante siete años padeciste bajo la dominación napoleónica. Desde principios de 1808 hasta muy entrado el 1815, tu vida sufrió una brusca y completa parálisis. Entregado Montjuich á los franceses por orden del mismo Gobierno, Duchesne y Lecchi fueron los amos. Tus hijos, tus capitales, tus industrias, emigraron en la más trágica y miserable dispersión.

Lo que ibas organizando heroicamente al amparo de aquella política «económica y de cultura» de los reinados de Fernando VI y Carlos III, todo eso quedó aequilado y hecho polvo en un momento, más todavía que al perder tu régimen autonómico un siglo antes, en la guerra de Sucesión. *Barcelona Cantiva* aquel lúgubre diario del P. Ferrer, nos ha conservado con todos sus pormenores la memoria de tu martirio, el eco de las descargas, el vocerío de los saqueos. A la suerte de los patriotas como Galiña, Massana y tantísimos otros que regaron con su sangre los gradas de la vieja muralla, hay que añadir el infortunio de los fugitivos que lo abandonaban todo: posición, vivienda, mercancías, en un éxodo calamitoso. Al reparte otra vez sobre ti misma, en 1815, hubo que empezarlo todo, desde la raíz. Tu riqueza, el instrumental completo de tu naciente cultura, habían volado en astillas.

¡Pusiste manos á la obra y viste pasar la reacción, los tres llamados años, el decenio terrible, los apostólics, el despotismo ilustrado, el despotismo sin ilustrar. Saludaste la aurora isabelina, sufriste la guerra civil, dos bombardeos se sé cuantos levantamientos y motines, una continua lucha encarnizada por tus principios económicos. Y, no obstante este cúmulo de adversidades, fuiste en ascenso. El romanticismo te condujo á una tentativa de restauración poética. Rompieste la argolla de tus inútiles fortificaciones, ensanchándote con rapidez casi americana. Trataste de llenarlo todo con tu espíritu. La tentativa se extendió á todo: arquitectura, música, pedagogía, ideal político....

Durmieras quietamente, plácidamente, el ensueño histórico; te contentaras con una prosperidad material boyachona; sumástele á la común monotonía y ni tus hijos ni los extraños te pidieran cuenta del tiempo invertido en la siesta. Es achaque común de nuestra humana naturaleza dejar en paz á los negligentes y enfurecernos, en cambio, contra los activos... porque no hacen más. Los prodigos acaban por quedar mal con todo el mundo, porque todos acuden á su munificencia y muy pronto la extienden. De aquí un gran descontento.

Esta es la reconocención que ahora te dirigen propios y extraños. Tu «caso» desorienta. Unos te imaginan como el vestigio de una regresión medioeval; otros te temen como al laboratorio central del anarquismo europeo. Quien te cree el refugio de toda mogigatería, quien un astro de abominaciones más horrendas que las de Pentópolis. Este cuenta tus cofradías: estotro tus garitos, tus logias, tus clubs demagógicos y tus *musia halls*.

Lo mismo acontece con las manifestaciones mentales y artísticas. Unos tachan á tu poesía de ñoña, montañesa y *barretinaire*; otros de histórica atacada de todas las convulsiones del modernismo. Ovidando que estás en plena inquietud por tu propio porvenir, se te reconviene porque tu arte no es definitivo, reposado, tranquilo. Ovidando que estás en una mañana te pedimos la madurez y el esplendor de la tarde. No hace cincuenta años que *eso* dura y te incropamos á coro porque de una vez no nos has dado una civilización completa, porque no has empezado por un «siglo de oro», porque simultáneamente, y casi diríamos que alojados en la misma casa de huéspedes no nos presentes un Homero, un Shakespeare, un Cervantes, un Miguel Angel, un Wagner, un Spencer, todo á un tiempo.... Ciertamente, si hay algo de *tartarinada* en las ponderaciones infantiles y sacadas de quicio, no lo hay menos en las rec novenciones y exigencias excesivas. Un bosque milenario en una semana, ¿es esto posible?

Siglos se necesitan muchas veces para que un pueblo llegue á destilar la ciencia de su cultura en un genio. A lo

mejor aparece el genio, individualmente, y no alcanza á infundir nueva vida en un pueblo moribundo. ¡Has hecho algo, Barcelona? ¡Has crecido, has creado algo? Pues esto, imperfecto y todo, incoherente, irregular, atropellado, prematuro inclusive, es lo que debemos agradecerle con gratitud cordial y sencilla. Acaso no sabemos situarnos para apreciar tu esfuerzo; de cerca nos parece colosal, de lejos raquítico. Son errores de refracción atmosférica que no conseguiremos corregir en nuestros juicios. No tenemos en cuenta la fugacidad de este momento ante los siglos; no queremos confesarnos instrumentos ciegos ó inconscientes de la Historia, que es la que trabaja realmente en tus entrañas, y que suele burlar casi siempre los designios de los hombres con lo imprevisible, lo oculto, lo inesperado...

Miguel S. OLIVER.

Revista Teatral

«La Guedeja rubia.»

Teatro cómico.—(Madrid).—*LA GUEDEJA RUBIA*, zarzuela en un acto y tres cuadros, inspirada en un cuento de Bocaccio, letra de Fiacro Yrayoz, música del maestro Calleja.

Fuente de hermosísimas obras cómicas, asaz picantes, son los cuentos de Bocaccio. Muchos autores á ellos han acudido, y bien se advierte en algunas comedias que no es del caso señalar.

Ahora bien, de esos cuentos no todas las situaciones, las más cómicas y atrevidas, se pueden aprovechar, por no poder acomodarse á las condiciones escénicas. Además, por su crudeza, no las toleraría el público en el teatro.

En operetas se han prodigado los asuntos tan admirablemente tratados por el regocijado escritor italiano.

Fiacro Yrayoz ha utilizado para su arreglo uno de los cuentos más divertidos del autor del «Decamerdo». Conservó el carácter y la intencionalidad picaresca, pero transformó la acción y aun puso añadidos de su cosecha.

No está mal, lo único censurable que hallo, respecto al caso, es la flaqueza de voluntad con que el autor de «La guejeja rubia» intercalara en parlamentos y diálogos algunas frases de doble sentido y de no muy aequiladado gusto. Pero también he de confesar que se trata de una generosa transacción con el público del Cómico, muy devoto de la sal gruesa y con los oídos bien reforzados.

Salvados estos reparos, á mi entender de monta, y que para ciertas gentes son rasgos de felicísimo ingenio, aunque de éste nada tengan, conviene decir que «La guejeja rubia» es lo único con cierto sentido escénico, vistoso y un poco artístico que se ha estrenado en el Cómico. Bueno sería que este teatro, con este pundimiento inicial, siguiera por el buen camino.

Merece verse, y hasta añadirse que aplaudirse.

La partitura no acusó ninguna novedad, y hasta pecó de vulgarísima.

En el tercer cuadro, campo abierto tuvo el músico para poner unos números de primera. Sobre todo, allí estaban indicados unos buenos bailes, danzas sagradas, con ese carácter oriental, religioso y sensual en una pieza, que en cualquier maestro de nota pudo inspirarse el músico, así como el libretista se inspiró en otro maestro admirable.—*A. Guerra.*

Touchard encantado

30 de Noviembre.—El vicealmirante Touchard se encuentra en Tolón á bordo del «Suffren», con rumbo á Cádiz. En su cartera trae tres pliegos: uno para el Presidente del Consejo, señor López Domínguez; otro para el ministro de Estado, señor Gullón, y otro para el de Marina, señor Alvarado.

2 de Diciembre.—Fondea la escuadra francesa en la bahía de Cádiz. M. Touchard expide tres despachos de salutación, dirigidos á los señores López Domínguez, Gullón y Alvarado.

Dos horas más tarde recibe las contestaciones que firman el Presidente del Consejo, señor Moret; el ministro de Estado, señor Pérez Caballero, y el de Marina, señor Alba.

M. Touchard, un poco asombrado, lee nuevamente las firmas.

Luego, recordando las cosas divertidas que de Cádiz ha oído contar, dice riendo:

—¡Oh, tierra de guasones! ¡Bendita seas!

M. Touchard está encantado.

¡Son muy graciosos los andaluces!

3 de Diciembre.—El vicealmirante Touchard llega á Madrid, y, muerto de risa, cuenta á M. Cambón la saladísima broma que en Cádiz le han dado.

—No, no es broma, señor almirante. Moret, Pérez Caballero y Alba forman Gobierno.

Y M. Touchard visita á los señores Alba, Pérez Caballero y Moret.

4 de Diciembre.—Un funcionario de

la Embajada francesa entrega á M. Touchard un tarjeta.

La tarjeta dice: *El Presidente del Consejo de Ministros.*

M. Touchard, cortés y ceremonioso, sale al encuentro de S. E.

Pero S. E. no es el señor Moret, aquel señor Moret, tan fino, tan amable, de lánguido mirar, de voz melodiosa. S. E. es un viejecito fuerte de complexión recia, de mirada dura.

—¿Usted no será el Presidente?— exclama el almirante francés.

—¡Canastos! replica con arrogancia el viejecito.—¿Cómo que no soy el Presidente, si me han aprobado ya la lista?... ¡Pues no dice que no soy el Presidente!

—¿Usted no es el señor Moret?

—¡Recorcho!... ¿Cómo voy á ser Moret, si soy Vega de Armijo?

M. Cambón, sonriente, explica al almirante lo sucedido.

—Se ha resuelto una crisis, planteada anoche, y hoy es Presidente el señor marqués de la Vega de Armijo.

—¿Y ministro de Marina?

—Ministro de Marina, el señor Cobián.

—¡Oh, el señor Cobián!—Vale mucho el señor Cobián.

Y M. Touchard visita al nuevo jefe de la Armada.

6 de Diciembre.—El almirante está en una tribuna del Congreso, cuando entra en el salón un hombre pequeño y delgado.

—Mire usted; ese señor chiquitín que sube á la presidencia, es el ministro de Marina.

—¡Tiene gracia, tiene mucha gracia!—contesta regocijado M. Touchard.—¿Y por qué le llaman el ministro de Marina?

—Porque lo es.

—¡Si el ministro de Marina es aquél—dice el almirante,—aquel hombre gordo: el señor Cobián.

—El señor Cobián ha renunciado y le sustituye el señor Auñón, que acaba de llegar de Cartagena.

Un momento se queda pensativo el viejo marino francés.

Luego coge su sombrero y abandona resumbidamente la tribuna.

Media hora más tarde, en el ministerio de Marina, se recibe una tarjeta que dice así:

TOUCHARD

ALMIRANTE DE LA ESCUADRA FRANCESA

se despide de todos los señores ministros de Marina que se sucedan en el cargo hasta su llegada á Cádiz.

7 de Diciembre.—M. Touchard llega á Cádiz.

¿Quién es el ministro de Marina?—pregunta al bajar del tren.

—El señor Barrasa.

Y más tarde, ya en el embarcadero, vuelve á interrogar:

—¿Cómo me han dicho que se llama el nuevo ministro?

—Según telegramas que se acaban de recibir, está en cartera el marqués de Reinosas.

8 de Diciembre.—De Cádiz á San Fernando.—El almirante Touchard al almirante Matta:

Espero á V. E. para zarpar con rumbo á Tánger. Ruegole me diga nombre ministro de Marina.

De San Fernando á Cádiz.—El almirante Matta al almirante Touchard:

No he recibido órdenes, ni sospecho quién pueda ármarlas.

General Weyler dijo hoy Senado, Gobierno ignoraba si había ministro de Marina. Créese nombrarán Calbetón.

De Matta á Touchard.—Acaban notificarme probable crisis cuestión capitanes generales.

De Cádiz á París.—El almirante Touchard al ministro de Marina:

Ruego V. E. autorice me aplazar viaje Tánger. Yo estoy muy divertido en España. Yo quiero ser almirante español para no saber nunca quien es ministro de Marina.

Nota del traductor para que la traducan los lectores.—Vraiment, nous n'avons plus de honte.

M. DELGADO BARRETO.

José Carducci

El poeta italiano José Carducci ha sido agraciado con el premio Nobel de Literatura.

Es universal la fama del autor de las *Odas bárbaras*. Su vida, ya larga (nacido en 1836), ha estado consagrada á la literatura. Nombrado muy joven profesor de la Universidad de Bolonia, desde la cátedra, como desde el libro, predicó las fórmulas estéticas, que tan admirablemente llevó á la práctica en sus versos admirables.

Con estas palabras juzga al gran lírico italiano un crítico muy notable, A Parodi:

«Horacio ha sido su maestro y su modelo, y entre los poetas modernos ha influido en su inspiración Parini, Alfieri, Monti, Leopardi, Fiesolo, Víctor Hugo y Heine.»

Sus cualidades principales son el arrebatado lírico, la rapidez en los movimientos del ánimo, el calor y el color. Algunos rasgos le bastan para pintar una figura ó esculpir un paisaje: la es-

jo de la conferencia de los señores Canalejas, Moret y marqués de la Vega de Armijo, dando cuenta éste del resultado de dicha conferencia explicando minuciosamente los detalles de la discusión habida en la referida conferencia, de la cual resultó unanimidad de criterio en los asuntos discutidos en la misma y que tienen importancia para el partido liberal después de los recientes sucesos políticos.

Al salir del Congreso el ministro de Hacienda, señor Navarro Reverter, se mostró satisfecho de haberse realizado y aprobado por sus compañeros el concierto económico con las provincias vascongadas, por haberse obtenido una cifra superior a la que consiguió el señor Gamazo al firmar el actual concierto.

Elogió el señor Navarro Reverter a los comisionados vascos por su caballerosidad, constancia en sus gestiones y amor al país, añadiendo que podrían regresar orgullosos a dar cuenta a sus representados del acierto de su cometido.

En dicho Consejo el ministro de Hacienda, Sr. Navarro Reverter, declaró a sus compañeros que ningún motivo existe para la alarma de los periódicos de París respecto a la Real orden que dictó sobre la deuda estampillada cuando ahora se consigna mayor crédito en los presupuestos que en ninguno de los años anteriores para el pago en oro de los cupones de los títulos estampillados, existiendo actualmente la presentación de los referidos títulos para el pago de cupones, a fin de evitar por este medio los abusos denunciados.

El Gobierno prepara un proyecto de ley de amnistía por los delitos juzgados de la ley de jurisdicciones ampliándose a los condenados declarados en rebeldía, concediendo a estos últimos cuatro meses para acogerse a la amnistía.

Origen de una conferencia — Fórmula de arreglo — Moret y Canalejas.

Madrid 10 a las 22:20
» » 22:20
» » 21:20

Recibido el 11 a las 9:40

El origen de la conferencia celebrada por los señores Moret, marqués de la Vega de Armijo y Canalejas es el siguiente:

Hace tiempo que los amigos de los señores Moret y Canalejas trabajaba sin descanso para aunar las voluntades de ambos.

S. M. el Rey dijo al marqués de la Vega de Armijo que les citara para dicha conferencia con seguridad de éxito.

Hace algunos días que el señor Moret escribió al señor Canalejas enviándole por uno de los amigos mediadores la fórmula de arreglo, y de conformidad con ella se ha llegado hoy a un acuerdo entre dichos personajes.

La fórmula citada consiste en dirigir oficialmente al Vaticano el proyecto de ley de Asociaciones y en caso de conformidad por parte de Roma, llevar a efecto las reformas proyectadas.

Si el Vaticano se muestra contrario a dicho proyecto, al señor Moret es el primero en convenir en legislar referente al mencionado asunto prescindiendo del acuerdo de Roma; y si las reformas que pide Roma son aceptables, incluirías en el proyecto de que se trata.

Antes de que se cierren las Cámaras, se reunirán para hablar de la ley de Asociaciones los señores Canalejas, Moret, Mella, Maura y otros.

Embarcación zozobrada. — Sesenta ahogados.

Madrid 10 a las 22:50
(Recibido el 11 a las 0:40)

Yokohama. — Una enorme chalupa cargada de marineros, del crucero de guerra *Citose* fué volcada por un fuerte huracán, cayendo al mar los que la tripulaban.

Enviaron inmediatamente a los naufragos cuantos auxilios se tuvieron a mano, pero cuando estos llegaron sesenta de dichos marineros se habían ahogado.

Monumento al Dr. Rubio. — Asistirán los Reyes.

(Recibido el 11 a las 10)

Madrid 11 a las 14:15

Se ha señalado el jueves a las tres de la tarde para la inauguración del monumento levantado al doctor Rubio en la Moncloa.

Asistirán los Reyes a la ceremonia.

Se están terminando los preparativos, a juzgar por los cuales promete ser muy lucido dicho acto.

Modificación de la ley de accidentes del trabajo.

Madrid 11 a las 14:15

(Recibido el 11 a las 10)

El Instituto de Reformas Sociales tiene muy adelantado el estudio de las modificaciones de la vigente ley de accidentes del trabajo encaminadas a aclarar las dudas que ofrece la aplicación de dicha ley.

Funerales en sufragio de los soldados fallecidos. — Obsequio de los marinos rusos.

Madrid 11 a las 3:10

Vigo. — Con motivo de los funerales celebrados en sufragio de los individuos de infantería fallecidos, la escuadra rusa fondeada en el puerto de dicha ciudad, ha enviado una gran corona de flores naturales dedicada a los repatriados.

Después de celebrados los funerales los oficiales del Regimiento de Murcia, llevaron dicha corona al cementerio, depositándola en el monumento levantado por la Asociación de la Cruz Roja.

Otros oficiales fueron a bordo del buque almirante ruso para dar las gracias en nombre del Regimiento por el obsequio recibido.

La Iglesia en Francia

Madrid 11 a las 10:50

París. — Al acercarse el día señalado para la aplicación de la ley de separación de la Iglesia del Estado, el gobierno ha hecho enérgicas declaraciones anunciando que no se andará en contemplaciones con quienes violan la ley, llegando a una guerra religiosa si es preciso.

Roma. — El *Osservatore Romano*, órgano del Vaticano, dice que la circular del gobierno francés tienda a disfrazar la persecución de que van a ser objeto los católicos.

Las monjas clausuradas que eduquen a señoritas podrán romper la clausura y pasear por las calles a las colegialas.

Madrid 11 a las 11:40

En el sorteo celebrado en el día de hoy, han sido premiados:

Con 250.000 pesetas

El número 14.128, despachado en Sevilla.

Con 100.000 pesetas

El número 5 658, despachado en Barcelona.

Con 60.000 pesetas

El número 3 917, despachado en Madrid

Con 6.000 pesetas

Los números 2510 en Almería, 782 en Gijón, 11.698 y 15 mil 641 en Madrid, 14 623 en Valencia, 8.831 en Villena, 14.637 en Madrid, 45 y 1597 en Alicante, 5.033 en Cádiz, 15.951 en San Roque, 44 y 9.863 en Valencia, 10.112 en Madrid, 8.758 en San Sebastián, 7.720 y 15.710 en Madrid.

Mencheta

PLANTILES

Hay para vender 7000 almendros a 2 reales y 7000 ingertos de albaricoqueros a 6 reales. Dirigirse a Juan Nicolau, (a) Ginard, Porreras.

Últimas noticias

Serian poco más o menos las ocho y media de anoche, cuando un joven que transitaba por la calle de Jaime II fué acometido de un fuerte accidente, efecto de la enfermedad que venia padeciendo.

Corrió a la farmacia de don José F. Rey de la calle de la Bolsaría, para que le dieran un medicamento que le evitase los vómitos de sangre que tenía pero todo fué inútil, pues a los pocos momentos exhaló el último suspiro.

Fuó avisado el médico municipal señor Oliver, quien acudió inmediatamente al lugar de la ocurrencia resultando inútiles sus esfuerzos, certificando la muerte natural del expresado joven.

Este se llama Pedro Serra, soltero, de 36 años de edad, vecino del caserío de los Hostaletes.

Estaba empleado en la Casa Singer.

Teatros

Principal

Temeridad se llama lo hecho por el tenor señor Costa; temeraria fué su empresa de anoche encargándose del papel de *Mario Cavaradosi*, cuando desconocía la letra y la nota pertinente al personaje de la ópera de Puccini, fué como esos muchachos traviesos que sueltan amarras a una lancha y se lanzan al mar sin saber empuñar los remos ni guiar el timón. Para los mismos compañeros constituyen un peligro, porque no sólo han de luchar con la parte que les corresponde sino que han de esquivar las ocasiones para que el que no sabe ir por aquellas aguas, se agarre a ellos y les arrastre también al fondo.

Algo parecido sucedió anoche a la señora De Frate; el tenor era para ella un verdadero obstáculo; especialmente en el tercer acto tuvo que ver su trabajo deslucido por la moderada protesta que produjo el silencio del señor Costa en donde Puccini había puesto otra cosa, protesta que por la condescendencia del público fué moderada y solo en el último acto.

La señora De Frate tuvo en el segundo acto acertadas frases y dramáticas actitudes que reflejaban con fidelidad el proceso pasional que en *Tosca* se desarrolla ante la conducta de *Scarpia*. En la parte mímica y en la intención que dió a determinadas voces triunfó de los recuerdos, pero en lo demás la memoria ofrecía otros ejemplos que anoche no fueron superados.

Pocos personajes como el de *Scarpia* hemos visto tan diversamente comprendidos y expresados; el que anoche nos ofreció el señor Chailis se separa del modo como lo presentaron Puiggener, Gil Rey y Carusón en la ópera, y Duse y Morano en el drama, y ninguno de los anteriores había coincidido tampoco. Dopo el papel tan poco grato de *Scarpia*, para la misma lógica del desarrollo ha de ser un ente en el que la ruindad moral debe correr parejas con la ruindad física disimulada en parte por el mundano afeitado de la hipocresía y por la máscara de fortaleza que le presta su lujosísimo pasión. El señor Chailis presentó un *Scarpia* joven y esbelto, arrogante de fibra no por escitaciones momentáneas. Demostró conocer bien la obra dominándola absolutamente. Los aplausos de la velada fueron para él y para la señora de Frate.

El Teatro estaba muy animado, especialmente en tertulia y paraíso.

Al herir la *Tosca* a *Scarpia* el cuchillo, por cierto impropio, que esgrimia la De Frate rozó el dorso de la mano izquierda del señor Chailis, bañándola en sangre. Mercant y Rover pasaron a la escena donde duraron al señor Chailis la herida, que tenía más de tres centímetros de extensión y regular profundidad no revistiendo por fortuna carácter grave.

Esta noche se repite *Tosca*, pero por otros artistas: La De Frate es reemplazada por la Bernardi, Costa por Fini y Chailis por Barbieri.

Es de creer que hoy se verá también animado el teatro dado el interés que reina para oír la ópera de Puccini a los nuevos intérpretes, en vista de las noticias que ayer circularon en los pasillos y corredores de deseos manifestados en la compañía de que la *Tosca* no fuese cantada por otros artistas que los de anoche, a lo que no accedió, con muy buen acuerdo, la empresa.

Ayer salió para Barcelona un representante de la empresa con objeto de contratar otro tenor para *Savón & Dalila*. Se decía si el contratado sería el aplaudido tenor señor Biel.

Lírico

Carlos Arniches no pierde el tiempo; escribe libretos y más libretos y engrasa sus trimestres que debe dar gusto verlos. Pero para ello no da bastante su reconocida inventiva y tiene que apelar a tipos y personajes ya creados para sacárselos el jugo en alguna nueva obra. Y gracias que se plagia a sí mismo, lo cual es aún una virtud.

Es lo que pasó con *La pena negra*, estrenada anoche en el Lírico. Ha cogido el Venancio de su *Santo de la Isidra*, y ha hecho que en el curso de la obra, con vistas a dramática, jueguen gran papel los amores desgraciados para que no falte un chulo matón, caído en el Epifanio, ni un protector sentimental como el zapatero Eulogio, de la misma obra, que le abra los ojos, evita el mal

camino y le entregue a la que de veras ha de quererle.

El público que, dicho sea de paso, no era muy numeroso, aplaudió al fina este desfile de tipos madrileños, obligando a levantar la cortina, pasando por encima de lo incoloro de la música, de los señores Valverde y Torregrosa, que han cimentado su fama en otras obras, pero cuya enjundia no aparece en *La Pena Negra*.

Debutó anoche en *La Taza de té*, que continuó proporcionando aplausos a la señorita Florez, la tipla cómica señorita Conchita Salvador, de cuyas buenas cualidades dimos ligeramente cuenta días pasados al consignar su aparición en la *Asistencia Palmesana*. El papel secundario en que debutó anoche hace que aplacemos el juzgarla con más detención. Sólo podemos decir hoy que gustó al público que asistió anoche al Teatro Lírico.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Bolsa. — Cotizaciones

Madrid 11 a las 16

Interior contado . . . 81'35
Interior fin de mes . . . 81'42
Amortizable, 5 p g . . . 100'00
Banco de España . . . 440'00
Compañía Tabacalera 340'50
Francos . . . 9'35
Libras . . . 27'65
Exterior . . . 94'50

La «Gaceta» — Los paquetes postales para el extranjero.

Madrid 11 a las 15:30

La *Gaceta* publica una real orden ampliando la del día 6 de Junio de 1896 relativa al artículo 17 del Reglamento sobre utilidades en el sentido de que este impuesto alcanza a los honorarios que se cobran por medio de minutas de los municipios de capitales de provincia.

Igualmente publica otra Real orden limitando a cinco kilos el peso de los paquetes postales que desde España se dirijan al extranjero, debiendo empezar a regir esta disposición el día 1.º de Enero próximo.

Próximo alumbramiento de la infanta Teresa

Madrid 11 a las 15:50

Apesar de haberse dicho que la infanta Teresa se halla en el sexto mes de su embarazo, se han presentado hoy síntomas de alumbramiento.

Prestan asistencia a la infanta las reinas doña Victoria y doña Cristina y los médicos de la real Cámara.

Representantes en Cortes disgustados con el ministro de Hacienda.

Madrid 11 a las 16:46

Los representantes en Cortes de las regiones agrícolas que han conferenciado con el ministro de Hacienda señor Navarro Reverter, se muestran disgustados de la actitud del ministro por la cuestión de los trigos, habiéndose negado este a satisfacer las aspiraciones de dichos representantes.

Obreros víctimas del temporal. — Nueve ahogados.

Madrid 11 a las 17

Bilbao. — En una barca iban diez y seis obreros que viendo el peligro que les amenazaba a causa del temporal reinante, gritaban pidiendo auxilio, siendo difícilísimo prestarlo a causa de la riada.

A costa de penosísimos trabajos, salváronse nueve, ahogándose los demás.

Senado

Madrid 11 a las 17:20

A las 3:30 el señor Montero Ríos abre la sesión del Senado. Se lee y aprueba el acta de la anterior.

El conde de Peñaromero denuncia los abusos administrativos cometidos en la Coruña. Se entra en la orden del día, continuando la discusión del acta de Algeciras.

El señor Sanpedro se excu-

sa de pronunciar el discurso de rectificación que anunció ayer.

El señor Sánchez Román habla para alusiones defendiendo los gastos del personal del ministerio de Estado.

Congreso

Madrid 11 a las 18:30

Empieza la sesión del Congreso a la hora de costumbre, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

Los diputados señores Calderón y Albarran y otros diputados representantes de las regiones agrícolas reclaman del Gobierno medidas de protección para los productores.

Se entra en la orden del día, continuando la discusión de los presupuestos.

Se aprueba el del ministerio de la Guerra y empieza la discusión del de Fomento.

Se ha suspendido la discusión de los referidos presupuestos para proceder a la elección de vice-presidentes.

Hecho el escrutinio resultaron elegidos para vice-presidente 1.º el señor Laviña, para 2.º el señor Franco y para 3.º el señor Vincenti.

Acto seguido continuó la discusión de los presupuestos de Fomento.

La reforma de la ley de alcoholes. — Conferencia. — Conferenciantes disgustados.

Madrid 11 a las 17:50

La subcomisión de Hacienda ha dictaminado respecto a la reforma de la ley de alcoholes.

Mañana se pondrá a discusión dicho dictamen.

Han hablado los señores Berlanga y Navarro Reverter con el señor Canalejas celebrando una conferencia acerca de los debates de los presupuestos.

Según parece aquellos señores salieron molestados de la conducta del señor Canalejas.

Un desafío entre mujeres.

Madrid 11 a las 22:15

Roma. — A causa de los celos se desafiaron dos lindas jóvenes que había sido íntimas amigas.

Para llevar a cabo su propósito alquilaron un hotel y se encerraron en una habitación arrojando la llave por el balcón para que no hubiese salida.

Ambas iban armadas de navajas de afeitar con las que se acometieron, insultándose antes.

Presentan numerosas heridas.

Una de las contendientes cortó la nariz a un rival.

Las autoridades entienden en el asunto.

Preparativos — De paseo

Madrid 11 a las 22:20

Al despachar S. M. el Rey con el señor marqués de la Vega de Armijo se convino todo lo necesario que previene la etiqueta, ante el próximo alumbramiento de la Infanta Teresa, cuyos síntomas van despareciendo.

Pasó la tarde bien, aprovechándolo los Reyes para dar un paseo por la Casa de Campo.

Han quedado al lado de la Infanta Teresa la Reina doña Cristina y el Infante don Fernando.

Ya está redactado el Real decreto de concesión de honores al nuevo infante.

Actor detenido

Madrid 11 a las 22:15

Las Palmas. — Ha sido detenido por orden del señor Gobernador, el actor señor Valles Inclán, por negarse a representar la obra *Gran Galeoto*, atendiendo a las exigencias de su esposa Josefina Blanco.

Alumnos en huelga

Madrid 11 a las 22:30

París. — Continúan en huelga los alumnos de la *Escuela Central* contra el restaurateur del establecimiento.

Se quejan dichos alumnos de que se les sirve la comida recalentada.

El cocinero aduce la razón de que es imposible servirla bien, dada la pequeñez de la cocina.

Los alumnos llevan al establecimiento *sandwichs* y almuerzan en los claustros, empujando servilletas de cartón. Dicha huelga es comentada jaocosamente.

Encíclicas del Papa

Madrid 11 a las 22:35

Roma. — S. S. el Papa prepara tres encíclicas dirigidas respectivamente al Episcopado francés, al pueblo polaco y al Episcopado español.

Los presupuestos. — Dictámenes de las secciones.

Madrid 11 a las 22:30

La Comisión general de presupuestos del Congreso, aprobó los dictámenes emitidos por las secciones novena y décima que abarcan (ministerio de Hacienda, gastos de contribución y rentas).

Fuó retirado el dictamen referente al ministerio de Marina, para modificar la redacción del artículo y capítulo quinto.

Sólo quedan a dictaminar los presupuestos de Gobernación e Instrucción pública.

También se examinarán algunos créditos extraordinarios.

Mencheta

ESPECTÁCULOS

Principal

Función para hoy a las ocho. — Tosca

Lírico

Función para hoy a las seis y media. — La Taza de Thé.

A las ocho y media. — El Terrible Perez, La Pena Negra y La Gatita blanca.

Cinematógrafo Truyols

Función para hoy por secciones de 5 a 7 bajo el siguiente programa. — El Gendarme tiene sed, Pasión por el oro, El falso amigo, Bobi y su familia, Vaya un chasco y Víctima de acreedores.

— Aconsejamos a los enfermos crónicos la lectura del anuncio inserto en cuarta plana titulado *¿Sois hombres decaídos?*

Los médicos y odontólogos diariamente prescriben el AGUA OXIGENADA, que prepara el conocido farmacéutico de Palma, J. Sureda Llitas.

HERNIADOS (QUEBRADOS)

Ha llegado ya a Palma, el inteligente delegado del doctor Brondnits, de Barcelona, calle Ancha, número 14, que está hospedado en el Hotel Barnils y permanecerá en esta hasta el día 14, del actual, a fin de ofrecer a los herniados el método más moderno e infalible para la curación radical de toda clase de hernias (quebraduras). Procedimiento que se emplea en la actualidad con gran éxito en los principales hospitales y clínicas del extranjero.

Aconsejamos a los herniados no dejen de visitar a dicho señor, si quieren curar con toda seguridad tan terrible enfermedad, pues que, según tenemos entendido, ofrece la garantía de no cobrar el importe de la cura hasta que esté realizada, quien recibirá de nueve a una y de tres a seis tarde, siendo las consultas gratis.

REGALO

Para dar a conocer el excelente vino tinto clarete BUM, que vendió a 2 reales litro, el día 13 del corriente de 4 a 5 de la tarde, a los primeros CIENTO que presenten este anuncio se les REGALARÁ medio litro.

COLMADO LA PROVIDENCIA

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

ISLEÑO

saldrá el próximo domingo día 16 a las ocho de la mañana, directamente para

MARSELLA

Despacho oficinas de dicha Empresa calle de Palacio número 26.

Todos los jueves a las cinco de la tarde sale vapor para Argel.

Palma 11 Diciembre de 1906. — El Naviero Director, S. Simó.

PÉROIDA

El sábado día de la Purísima, entre ocho y nueve de la noche, desde la plaza de Cort al Cinematógrafo del señor Truyols, se extravió un reloj de oro de caballero. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo a la Casa Anunciadora, Palacio, 8, se le indicará el dueño y será bien gratificada.

MOTO-NAFTA

garantía para automóviles y motocicletas. Depósito: Droguería de Miguel Bestard, plaza de la Cuartera, 2.

LEGIA LIQUIDA

a 0'20 pesetas botella (sin envase)

Colmado LA PROVIDENCIA

MOLDURAS PARA CUADROS

Antigua casa Lasalle, San Nicolás, 31

De Política

Retazos parlamentarios

En el Congreso.—Sesión del día 7.

El señor Salmerón: (Los bancos de la mayoría están desiertos.) Parece que las crisis son insustanciales al régimen, pues se vienen sucediendo con gran frecuencia.

Siguiendo imposiciones del Vaticano no es extraño que surjan crisis.

Desde hace cuatro años, España ha retrocedido en la solución del problema clerical, cediendo á imposiciones de la Iglesia.

Cuando Francia arrojó de su suelo á las órdenes religiosas, fué España el terreno escogido para la residencia de aquellos religiosos.

El partido conservador tomó algunas medidas para impedirlo, y debo aplaudir el criterio de aquellos conservadores, que tendía á contener la importación de aquel género averiado.

Peró el gobierno liberal, con sus acostumbradas debilidades, dictó en septiembre de 1901 un decreto que no tuvo eficacia por la influencia del Vaticano.

Después se llegó á concertar un «modus vivendi» que puede decirse que encarna en la representación personal del señor Moret.

Es preciso que éste diga si aquel «modus vivendi» fué un acto espontáneo de aquel gobierno ó una imposición del Pontificado romano.

Yo no he de abandonar en si lo ocurrido entonces produjo grandes amarguras al señor Sagasta y aun al señor Moret, pero si he de manifestar que el gobierno sucumbió poniendo á las plantas del Vaticano la soberanía nacional.

Cuando los gobiernos sucumbían ante la presión del Vaticano, entonces vió el partido liberal el peligro en el cleri-

calismo, y quiso atajarlo; pensó en hacer algo análogo á Francia, y surgió la necesidad de la ley de Asociaciones.

Aludo con esto al presidente de la Cámara, que tiene el deber, por la significación de su personalidad, de intervenir en el debate.

En el partido conservador surgió la idea de un nuevo Concordato y se en tablaron negociaciones en este sentido.

Cayó el partido conservador por una crisis inconcebible, que yo califico de crisis del régimen.

El jefe del Estado ha de ser el fiel de una balanza.

Pronuncia frases que producen impresión en la Cámara, atacando el régimen.

Rumores en la Cámara; el presidente llama la atención del orador sobre la gravedad de sus palabras.

Pasa á ocuparse luego de la crisis última para decir que ha sido originada por la ley de Asociaciones, como lo demuestra bien el discurso de ayer del señor Cobián.

Dice que aplaudió al señor Moret, cuando quiso ir á la libertad de cultos.

Lo que nadie podrá explicarse, añade, es cómo el señor Moret ha podido olvidarse tan pronto de su programa para volver al programa anodino del antiguo partido liberal.

Se comprende que atacó el proyecto de ley de Asociaciones por poco liberal; pero por excesivo no se explica.

Invita al señor Moret á que explique claramente, sin ambages ni rodeos, si está ó no conforme con la ley de Asociaciones, para que no pueda decirse que los gobiernos liberales son gobiernos falaces.

Se ocupa de la crisis del gabinete López Dominguez, que dice originada por una carta, y á tal propósito pronuncia una serie de frases contra las

instituciones que levantan fuertes rumores en la Cámara.

Se refiere luego á la información publicada por La Correspondencia de España (de que dimos cuenta oportunamente) y pregunta quién la escribió.

El señor Salmerón termina su discurso con frases que no se oyen, contra las cuales protesta el presidente del Congreso.

El presidente del Consejo: Me levanto para protestar con toda energía de las palabras del señor Salmerón, que ha dicho aquí cosas que jamás se habían oído.

Poco tengo que añadir, porque no me ha atacado á mí, sino sólo á las instituciones, cosa que ya sabía que S. S. se proponía de antemano. (Risas y rumores.)

Sólo, pues, he de decir que espero que lo que ha hecho hoy no se repita.

(Grandes risas.)

El señor Moret: En todo lo discutido y hablado aquí, hay una cuestión de fondo, que es la referente á las relaciones entre la Iglesia y el Estado.

No podré ser breve porque el asunto afecta á toda la nación.

Hablaré con claridad absoluta para evitar que mi silencio se interprete torcidamente.

Pregunta el señor Salmerón si el proyecto de ley de Asociaciones es una aspiración del partido liberal.

Yo no puedo contestar concretamente, porque esta cuestión no se resuelve ni se trata como una carrera de obstáculos, en la cual sólo se busca que caiga quien caiga.

El señor Salmerón desea discutir las crisis políticas, y también lo deseo yo.

S. S. supone á toda España influenciada por el Vaticano.

El Vaticano desea determinadas cosas y está en su derecho.

El Vaticano influye en la política española; está en su derecho y hace bien.

Peró ¿con qué armas ejerce esta influencia?

Con las legítimas de una gran masa de creyentes; con la cual hay siempre que contar para que las medidas de determinada clase no se malogren.

(Aplausos en algunos liberales; muy bien en los conservadores; protestas en los republicanos.)

¿Qué es lo que se proponen?

¿Se quiere romper el Concordato y seguir la conducta de Francia?

Pues bien, por este camino no voy yo, porque amante de la libertad, no quiero perturbaciones para mi patria.

Vamos ahora á lo de la carta.

No ha habido nada anticonstitucional; yo escribí la carta y yo soy el responsable de ella; aquí no habido intriga ninguna.

(Rumores.)

Respondo de lo que yo escribí; déname en todo caso un voto de censura.

El señor Salmerón: A los diputados no pueden presentarse votos de censura.

El señor Moret: Yo escribí aquella carta para no romper la unidad de la mayoría; para evitar que las ambiciones se impusieran á los intereses del país.

(Fuerzas rumores.)

Pido silencio, y sospecho que estos rumores tienen por objeto hacer que no se me pueda oír.

Aspiro á ser responsable de mis actos.

Poco me importará á mí, si queriendo realizar un acto político que fuera después digno de censura dejara la vida política.

¿Entiende el señor Salmerón que los

hombres políticos no pueden dirigirse al monarca?

Pues bien, esto se hace en todos los países, y aquí mismo ha habido quien ha dado su opinión por escrito al Rey al ser consultado.

Lo que he hecho lo hizo Gladstone, lo han hecho varios; sólo yo soy responsable de ello, y al serme confiado el poder puse por condición que necesitaba de la sanción del Parlamento.

Fuí á las Cámaras y ante la expectativa del voto de la mayoría, me retiré, aconsejando al Rey que llamara á otros que contasen con esta mayoría.

Me equivoqué, lo confieso, pero he obrado con arreglo á mi conciencia.

En cuanto al artículo de La Correspondencia, es un trabajo periodístico que honra más ó menos la inventiva de su autor.

Yo solo he de decir que el Rey, después de haberlo leído, dijo que había muchas cosas que ni siquiera las había pensado.

Pero de lo que diga este papelito responda su autor, como yo respondo del mío.

El señor Romeo protesta de que el señor Moret llame «papelito» á un artículo de un periódico.

El señor Moret: Como el señor Salmerón calificó de papelito á mi carta, de el mismo calificativo al artículo, sin ánimo de molestar á nadie.

El señor Romeo sostiene que sin hablar con el Rey puede tenerse una información por cierta, y recuerda que se han hecho otros trabajos periodísticos por el estilo en otros tiempos.

Jura por el honor de caballero que esta información no se hizo en Palacio.

Para saber lo que se dice, añade, no hace falta entrar en Palacio, porque se puede saber por muchos; pues en aquella casa, los únicos que han entrado y

salido diciendo la verdad son los señores Silvela y Maura.

(Rumores en la mayoría.)

El señor Soriano, recogiendo una alusión del señor Romeo, dice que él no conoce misterio alguno del asunto, y recuerda que estando con los señores Romeo y Canalejas, éste dijo que era grave la crisis, y que tal vez la hubiera provocado la cuestión de Marruecos, lo que no era fácil.

El señor Romeo: Yo no he dicho que fuera el señor Canalejas el que inspiró el artículo.

El presidente: No faltaba más; sólo dije que circulaba el rumor.

El señor Soriano: Es exacto.

El presidente: Dejemos ya estos asuntos «trascendentales», y para terminar el debate puede rectificar el señor Salmerón.

El señor Salmerón: Aquí queda como hecho positivo que se ha dado más valor á un papelito del señor Moret que al voto de las Cámaras.

El calificativo de papelito no es mío, es del general López Dominguez.

Insiste el señor Salmerón en suponer que el Vaticano suplantó la soberanía del jefe del Estado.

Niega que los hombres públicos se puedan dirigir al Rey en la forma que lo ha hecho el señor Moret.

Este tenía dos caminos para ser oído por el monarca: ó entregar la comunicación al jefe del gobierno ó hablar con claridad en el Parlamento.

Lo hecho por el señor Moret es anticonstitucional y antiparlamentario.

El señor Moret: No son sólo bendiciones las que España ha recibido del Papa; también nos ha dirigido indicaciones, algunas de tal importancia, que de seguir las tal vez se hubiera evitado la guerra con los Estados Unidos.

Alfombras y alfombritas económicas mallorquinas

Las encontrarán en el almacén de ANTONIO JUAN MARROIG, Hostales, 10, Palma

BRONQUITIS TOS ASMA ó RONQUERA. Pastillas Balsámico-pectorales I. FREIXAS ROMERA. BREA, BALSAMO, TOLÚ, SAVIA PINO, TERPINO y EUCALIPTOL. 12 años de grandioso y creciente éxito. Famosas por sus maravillosos resultados. 1'50 Ptas. Caja. — Venta al por mayor: Centro Farmacéutico — Droguería y Farmacias

A. AYRES Conquistador 12 PALMA. Depósitos de cemento armado, mosaicos hidráulicos, azulejos de vidrio, (última novedad), pavimentos (ayalita), higiénicos é incombustibles y to las cuantas novedades salgan en el ramo de construcciones. Instalaciones sanitarias BAÑOS LAVABOS WATER-CLOSETS calentadores para agua. Filtros de Todas Clases

FIJARSE: A los que tengan que ir á Barcelona no dejen de visitar el antiguo Centro «EL MODELO» Ronda de San Antonio 38, bajos, que proporciona las mejores cosas particulares para hospedaje, trato como de familia y económicas.

ASMA y CATARRO. Espic. El antiguo embalsador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, número 18, Especialidad en embalsajes y transporte de muebles. Corresponsales á los principales puntos de España. — Se responde de roturas, presupuestos gratis. NO CONFUNDIRSE Soledad, núm. 18, (Carpintería)

Interesa á los que se ausentan. El antiguo embalsador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, número 18, Especialidad en embalsajes y transporte de muebles. Corresponsales á los principales puntos de España. — Se responde de roturas, presupuestos gratis. NO CONFUNDIRSE Soledad, núm. 18, (Carpintería)

Papeletas de empuño. Se da tirado sobre papeletas de Empeño, ropas, abejas, muebles, coloniales, curados y sobre toda clase de efectos, así como á las Casas Pátrias. Almoneda de libros en español, francés, inglés ó italiano, á precios mínimos. CASA DE PRESTAMOS 40, Despuig, 40—Aribau

Oficiales maquinistas zapateros. Se necesitan ganando tres pesetas de jornal y un contador que sepa su obligación para servir de encargado. Serán razón razón F. Ferrer, calle de Ferlandina, núm. 3, 1.º Barcelona.

Se vende una estantería, dos aparadores y un mostrador, en muy buen estado. Informarán Marina, 4. Se vende una fina á cinco kilómetros de Palma, de unas veinte cuarteradas, plantado de almendros, higuera, algarrobo, etc. Informarán: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

¿SOIS HOMBRES DECAÍDOS? ¿Habéis desgastado vuestra virilidad? ¿Sois nervio vicos, decaídos, neurasténicos? ¿Estáis llenos de dolores y dolencias? A todos los hombres jóvenes y ancianos, que por cualquier causa hayan perdido sus fuerzas, ánimos y valor... El Cinturón Eléctrico del doctor Wilson, de Londres es el mejor regenerador para vosotros. Este maravilloso aparato es el más perfeccionado método para la aplicación de la electricidad, única restauradora de la naturaleza; os volverá las fuerzas perdidas y os rejuvenecerá. El Cinturón Eléctrico del doctor Wilson, téngase entendido, es siempre efectivo, comunica salud, juventud y vida; pues á beneficio de sus dulces corrientes elécticas actúa todo el cuerpo de un saludable ambiente de energía vital. Sus efectos curativos sobre las enfermedades citadas son maravillosos. Neurasténicos, reumáticos crónicos, enfermos del estómago, desalucados, parálisis, hombres de negocios, agotados de fuerza y enfermos crónicos en general ¡despertad! El Cinturón Eléctrico del doctor Wilson puede devolveros en poco tiempo la salud perdida, regenerando y vitalizando vuestro organismo. IMPORTANTE: No caigáis en error; el público debe reconocer las malas imitaciones y desconfiar de los aparatos baratos, pues nuestro aparato eléctrico no se parece á ningún otro, es nuevo y muy superior á los demás. Consultas y folletos gratis á todo el mundo é regala el representante del doctor Wilson, quien estará en ésta desde hoy hasta el día 15 del actual, recibiendo á los enfermos que deseen adquirir tan importante aparato de nueve á una y de tres á seis en el HOTEL BABNIES—PALMA

A. MICROBINA MIRALLES. AGUA POTABLE ESTERILIZADA (Fisiológicamente pura, con sus sales y gases naturales) SISTEMA PRIVILEGIADO. Exigir siempre nuestra marca y el precinto garantía de origen. Depósito general: MIRALLES—Paseo San Juan, 201—Barcelona.

Calzade superior de goma HARBURG-WIEN. Lo mejor que se fabrica. Fijarse en esta marca de fábrica, que es de toda garantía. Se recomienda por su calidad superior y duración. Ventas al por mayor y menor. — Único depósito en España: Andrés Iglesias, calle de Caspe, núm. 21, Barcelona. — Exijase en todos los establecimientos. — Único representante para Mallorca B. Alberto Iglesias, Cersóls, 12, Palma.

NICOLÁS TICOULAT CIRUJANO-DENTISTA. Gabinete Odontológico, montado con los mejores aparatos que se conocen hasta la fecha. — Dientes postizos, desde 4 pesetas. — Dentaduras parciales y completas, con precios económicos. — Extracciones de dientes con la electricidad ó inyecciones desde 2 pesetas. — Nuevo sistema de orificar y empastar dientes en el mismo día. Paseo del Borne: Entrada Pelaires, núm. 102

La Tisis ó Tuberculosis. las Bronquitis, Asma, Catarros crónicos, Tos, y demás afecciones pulmonares, se curan con el poderoso Descubrimiento científico EUCAGLOBINA FARRÉ. Último adelanto de la medicina moderna y el producto de mayor valía entre los anti-tísicos y reconstituyentes. Véndese en las principales farmacias y droguerías de España. REPRESENTANTE EN PALMA DE MALLORCA: BRES. Boscana Sucesores Plaza de Cort, 8.

Gran Fabrica de mosaicos hidráulicos DE ORSOLA, Solá y C.º—Barcelona. Proveedores de la Real casa. Única premiada con medalla de oro en la Exposición de París. Granito de mármol incrustadas, piedra artificial, pavimentos continuos bañeras, escaleras, peldaños, balustres, chimeneas, mesas de jardín, zocales, pilas, lavabos y mostradores. La casa cuenta con el catálogo más extenso y de todos cuantos dibujos se pidan queda servir enseguida. Único representante en esta isla: ANTONIO AYRES Despachos Conquistador, 12, Palma. Domicilio: 38, 2.º

Vapores directos Línea de las Antillas. Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y New-Orleans, saldrá de este puerto, el día 15 de Diciembre el vapor CATALINA. Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma. HISTOGENO LEOPIS CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Únicos importadores: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca. Peder, Ferrer números 1 y 6, Madrid.